
设立专门的“劳动法庭”更有利于社会公正
设立劳动法庭不会改

变司法的公平公正原则，而
且专业化的审判更有利于
劳动争议双方更加充分有
效的举证和辩论，快结快审
对争议双方都是一种受益。
旷日持久的打官司，对公司
何尝不是一种拖累？由此可
见，设立劳动法庭是一举多
得的好招数，人民法院为何
不照单全收呢？

在本次两会上， 政协工会界
委员多次提议， 建议人民法院建
立劳动法庭， 引起会内会外的强
烈反响。

“当前， 经济下行压力增大，
劳动权益保障面临新情况新问
题，劳动争议案件可能增多，我建
议在法院设立劳动法庭， 采取更
适用劳动关系争议案件的程序和
规则，建立专业审判队伍，促成劳

动争议案件公正高效解决。”在工
会界委员讨论两高报告的小组会
议上， 新疆律师协会副会长潘晓
燕委员向在场听取意见的最高人
民法院有关人士如是建议。 她的
建议得到了在场多位委员的赞
同。

有此呼吁的不仅潘晓燕委
员。 中国劳动关系学院原党委书
记颜辉委员日前也向大会提交提
案，建议在法院设立劳动法庭。提
案指出，当前，我国处于经济社会
转型时期， 劳动关系的主体及其
利益诉求越来越多元化， 劳动关
系更加复杂， 劳动关系矛盾已进
入凸显期和多发期。 据有关方面
统计，2011年至2014年，全国法院
系统一审受理劳动争议案件分别
为30.8万件、34.9万件、36.6万件、
37.4万件，2015年截至11月为36.5
万件， 劳动争议案件数量居高不
下且呈逐年递增态势。

劳动争议案件居高不下 ，正
是当前我国劳动关系矛盾复杂敏

感的写照。 如何处理劳动争议案
件， 过去人民法院一直沿袭的是
将劳动关系争议案件纳入普通民
事案件的套路， 法院对于劳动争
议案件， 一般是由民事审判庭按
照民事诉讼程序进行审理。 此种
处置模式在实践当中逐渐呈现出
诸多的弊端和不适应，主要有三：

一是不够专业。 据无锡市中
级法院审判员顾妍介绍， 随着企
业用工形式多样化、 劳动者维权
意识增长以及外部经济环境的变
化，劳动争议案件早已不再是“讨
讨工资”、“算算工伤待遇”那么简
单。

换句话说， 法官从法学院校
里学的那点民法通则， 远远照顾
不到极为宽泛复杂的劳动关系和
社会经济关系，在判案时，法官经
常听不懂也弄不明白， 专业能力
的不匹配如何能够做到清晰断案
呢？

二是不够简便。 对劳动争议
案件， 现在我国法院大多由民事

审判庭按照民事诉讼程序进行审
理。但是，民事关系和劳动关系不
同。 民事关系中双方当事人是平
等的， 由此设计的民事诉讼程序
也注重“不偏不倚”。但是，如果劳
动者按这一程序来提起诉讼，会
面临很多不利情况， 比如举证责
任方面， 民事诉讼程序一般适用
“谁主张，谁举证”原则，与用人单
位相比， 劳动者举证能力明显处
于弱势地位， 往往会由于证据不
足而败诉。另外，此类案件往往关
系到职工的生计大事， 他们等不
起，也拖不起。

三是不够全面。 据全总相关
人士介绍，我国现行法律框架下，
法院审理劳动争议案件的法庭成
员完全由法官担当， 欠缺用人单
位、劳动者代表，法官可能对劳动
争议案件当事人争议利益的熟悉
程度不足，迫切需要工会、企业代
表组织的参与。

综上所述， 目前我国的民事
法庭的传统机制， 已经难以应对

日趋复杂尖锐的劳动关系矛盾，
现有的法官知识储备和审判办
法，也难以做到公正高效，不改变
恐怕是不行的了。但有人担心，如
果设立专门的劳动法庭， 增加来
自工会、劳动部门的陪审员，是否
会意味着法院向劳动者一边倒，
从而失去“司法公正”呢？

其实，这种担心是多余的。首
先， 设立劳动法庭不会改变司法
的公平公正原则，其二，更加专业
化的审判有利于劳动争议双方更
加充分的有效率的举证和辩论，
其三， 快结快审对争议双方都是
一种受益，旷日持久的打官司，对
公司何尝不是一种拖累？

设立专业的劳动法庭， 不仅
是当今国际上的一种趋势， 在国
内的试点效果看， 也证明是可行
的。推行专业化的审理，不但可以
让劳动关系矛盾解决更加公正高
效， 也有利于积累劳动关系一线
的法制实务经验， 为下一步经济
改革保驾护航。

两会观察
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□辛望

■网评锐语
勿让“份子钱”
剥离情感价值

“微整形”乱象
监管不能失语

■世象漫说

戴花 ： 现在一个看脸的时
代， 有一个词叫颜值， 不需要动
手术， 打几针就可以颜值爆表。
“微整形” 还有一个宣传的方法，
这也算是现在催生的产业， 有一种
美容师， 只需要经过5天、 4天， 甚
至是3天的培训就可以往别人的脸上
开始打针了。 面对微整形乱象， 到
了该出手就出手的时候了！ 不能
因为 “微整形整不死人 ” 微整
形成了法外之地， 监管失语。

■每日图评 ■长话短说

信息泄露

对黑职介该严打了
■有感而发

出了正月， 外地返乡的务工
人员回来得也差不多了， 劳务市
场重现一派热闹繁荣的景象。 而
黑中介就如一群打不死的小强一
样 ， 又开始蠢蠢欲动 。 记者发
现， 现在外来务工人员已经有了
较多的经验， 不会再轻易上当，
黑职介的生意难做了。 （3月14
日 《北京晚报》）

虽说时下外来务工人员提高
警惕， 不会轻易上 “黑中介” 的当，
黑中介的危害不可小视， 值得有关

部门查处、 整治， 为农民工和应
届毕业生等求职者保驾护航。

职介机构从事职业中介活
动， 必须遵守国家有关法律、 法
规和各项规章制度， 必须依法从
事职介经营活动。 对那些坑害求
职者的 “黑中介”， 是该 “严打”
的时候了。 这就需要有关部门从
严整治职介机构， 规范职介经营
行为， 让职介机构依法为求职者
服务， 对求职者负责。

如何依法为求职者服务，对

求职者负责呢？办法虽然很多，但
我认为， 不妨推行 “先上车后买
票”的职介服务。即所有的职业中
介所都不事先收费， 只有求职者
拿到第一月的工资后再交职介费。
这样就能够让求职者吃了“定心丸”，
使其放下“包袱”找工作，也防止
了 “黑中介” 骗人劫财行为的发
生； 更为可贵的是走出了一条职
介服务的新路子， 便于规范职介
服务市场， 保障求职者的合法权
益，不妨一试。 □玫昆仑

范军： 红白喜事随份子， 是
一条联络感情 、 消除误会的纽
带 。 可如今 ， 不少人痛感 “随
喜 ” 的纠结和尴尬 。 红包封小
了， 怕惹对方生气不满； 红包封
大了， 又担心收不回来。 这种畸
形的心态使 “随喜” 蒙上了浓厚
的功利色彩， 甚至使红包成了检
验感情有无、 轻重的 “天平”。

小颖在网上买了一件女
装后， 因尺寸问题与卖家协
商退货， 后来联系商家也没
有得到回应， 于是小颖就直
接给卖家打了一个 “差评”。
不料几天后， 小颖竟收到一
个神秘包裹。 她打开这份包
裹一看， 着实吓了一跳， 里
面竟是5捆冥币。 （3月15日
《每日经济新闻》）

时下 ， 一些不良商家采
用种种卑鄙恶劣的手段报复
消费者的怪事时有所闻。 消
费者给差评， 商家便用寄寿
衣、 棺材等肮脏龌龊的下三
滥手段来报复消费者， 有的
甚至是采用电话短信骚扰。

“差评” 成为牵制网上卖
家的利器， 倒逼他们必须重
视产品质量和服务态度。 任
何时候， 有评价就有 “好中
差”， 这是一种正常现象， 消
费者给商家的 “差评” 评价
也是消费者的权利和自由 。
俗话说 ： “生意不 成 仁 义
在”。 没有消费者必须接受的
商品 ， 否则就是强买强卖 。
利用种种卑劣的手段报复消
费者 ， 是一种强盗 逻 辑 的
“逼买”， 是违反了 《反不正
当竞争法》 和 《消费者权益
保护法》 的违法行为， 构成
了对消费者合法权益的侵犯，
更是对消费者人身的侮辱。

防止差评被打击报复 ，
一方面广大消费者在网络购
物过程中要有依法维权意识，
要注意保存与商家之间的聊天
记录， 一旦发生纠纷， 这些都
将成为重要证据。 另一方面
期待工商部门和消协等部门，
应对这种报复给差评消费者的
不法商家坚决予以严厉打击，
要保护 “差评”， 不被打击 “报
复”， 必须要有严厉的惩戒机
制和惩罚措施， 以维护消费
者的合法权益。

□王恩奎

过去半年， 至少有上千名曾在深圳市妇幼保健院
做过产检或分娩的女性， 接到过母婴护理 (俗称月
嫂) 或婴儿纪念品等公司的骚扰电话或是短信。 这些
骚扰电话和短信的背后， 暴露出孕妇隐私信息难以
得到有效保护的问题。 每一条泄露的孕妇信息都被明
码标价 ， 多数是一元 。 （3月15日 《南方都市报 》）

□赵顺清

给“差评”
是消费者的权利

送餐设备应标准化并每日消毒
昨天起 《北京市网络食品经

营监督管理办法》 （试行） 开始
实行， 其中明确规定 “送餐容器
和食品包装应清洁 、 密闭 、 完
好， 送餐设备应定期消毒”。 那
么被各个送餐平台广泛使用的送
餐箱的清洁状况究竟如何呢？ 记
者近日走访朝阳区、 海淀区的几
处送餐集中区域发现， 多数送餐
箱使用时长已在一年以上， 且从
未进行过消毒。 （3月15日 《北
京青年报》）

食指一点， 美食上门。 网络
订餐的确解决了众多写字楼内白
领的吃饭问题， 但随之而来的卫

生和食品安全问题也越来越多。
送餐箱一年不消毒、 箱内用于保
温的线毯油脂麻花的司空见惯。
不说别的环节， 只说送餐环节，
就存在着严重的食品安全隐患。
其中送餐设备不规范和没有每日
消毒措施是两个主要问题。

首先， 应该对送餐容器有统
一标准， 一定要符合国家包装材
料有关标准和要求。 因为有些材
料在遇到高温时会产生对人体有
害的物质， 不能用作食品容器。
其次， 对送餐箱应该做到每日进
行消毒， 一辆电动自行车驮着送
餐箱每日穿梭在大街小巷， 必定

会沾染上一些细菌， 不每日消毒
就会使细菌滋生， 造成食品安全
隐患。 再次， 对送餐箱内的保温
材料也要规范化， 坚决清除那些
油脂麻花的不方便进行消毒的线

毯之类的东西。 总之， 第三方平
台必须真正负起责任来， 建立起
网络食品安全制度， 让消费者吃
上放心餐。

□许庆惠


